

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 26 DE OCTUBRE DE 1907

Nº 286

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo IX, versículos 18 al 25, según San Mateo.

“En aquel tiempo, hablando Jesús á las turbas, he aquí un Príncipe se llegó á El y le adoró diciendo: Señor, ahora acaba de morir mi hija; mas ven, pon tu mano sobre ella y vivirá. Y levantándose Jesús, le fué siguiendo con sus discípulos. Y he aquí una mujer que padecía flujo de sangre doce años hacía, llegándose por detrás tocó la orla de sus vestidos. Porque decía dentro de sí: Si tocare tan solamente su vestido, seré sana. Y volviéndose Jesús y viéndola, dijo: Ten confianza, hija; tu fe te ha sanado. Y quedó sana la mujer desde aquella hora. Y cuando vino Jesús á la casa de aquel Príncipe y vió los

tañedores de flautas, y una multitud de gente que hacía ruido, dijo: Retiráos, pues la muchacha no es muerta, sino que duerme. Y se mofaban de El. Y cuando fué echada la gente, entró y la tomó por la mano. Y se levantó la joven. Y corrió esta fama por toda aquella tierra.”

REFLEXIÓN

No faltaba fe á aquella pobre y desgraciada mujer; pero su fe era imperfecta, pues creía que por lo menos había de tocar el vestido del Señor para quedar sana. Menor es todavía la nuestra y más remisa si no tenemos confianza de sanar de todas nuestras enfermedades espirituales cuando logramos la dicha no ya de tocar el vestido del Redentor, sino de aposentarle en nuestro pecho por medio de la Comunión. No todos los que tocaban al Señor sanaban, sino los que le tocaban con fe y devoción: así como no medran todos los que comulgan, sino los que lo hacen con las disposiciones necesarias.

Los Galanteos

Entre las mil necesidades que se dicen en los galanteos una fué la que se ocurrió á un pauroso galán que cortejaba á una rapaza campesina. Preguntóle qué ocupación

tenía por la tarde; y como ella respondiese que había de apacentar los cochinitos, exclamó el mozo enamorado: ¡quién tuviera la dicha de ser uno de ellos!

Y creyó el polino que había dicho la mayor gracia y lindeza del mundo: pero lo que dijo sin saberlo fué sin duda una grande verdad que se verifica en no pocos galanteos y amoríos contrarios á la ley de Dios y de la conciencia. No pienses por eso, amado lector, que hayamos de hablar aquí con exageraciones. Te diré solamente tres cosas verdaderas; á saber: que hay galanteos lícitos y buenos, que otros son peligrosos y que otros son malos. ¿Estás conforme? Pues vamos á declarar estas tres calificaciones.

1º Digo en primer lugar que hay galanteos buenos y lícitos. Pues ¿no los ha de haber? El tratarse la juventud con recta intención de contraer matrimonio es cosa tan natural y antigua como el mundo; y es costumbre no solo buena sino también necesaria. Porque no bastan los informes que se toman para enterarse de la condición, estado, hacienda y demás circunstancias de la persona y de la familia, con quien se han de trabar los vínculos del amor y del parentesco; es preciso además que el joven converse con la doncella que ha de ser su compañera

inseparable, que observe sus modales, su continente, su genio, su educación, su discreción, su laboriosidad, y todas sus virtudes y defectos. Solo así podrá conocer el joven á quien ha de entregar su corazón, y la doncella á quien ha de dar el suyo, para formar los dos un solo corazón y una sola alma. Y claro está que para ellos es bueno que se traten familiarmente, y se cuenten sus historias, y se manifiesten sus afectos, y aun se rían y se requiebren, y se forjen esperanzas de color de rosa, y un porvenir más dulce que la luna de miel, y unas ilusiones más bellas que la vida real del matrimonio.

Nada hay de reprehensible en estos galanteos que forman como el idilio de la vida; y aunque la conversación familiar y afectuosa de un joven con una doncella ofrezca sus peligros por la natural inclinación al mal, todavía se hace remoto este peligro en los buenos jóvenes y doncellas por la rectitud de intención que tienen y por las precauciones y decoro con que se tratan; y así no solo no pecan ni se escandalizan, sino que mutuamente se edifican.

2ª Pero hay galanteos peligrosos; y lo son por culpa de los novios y por culpa de sus padres. Porque si en lugar de tomar las precauciones que siempre ha exigido la prudencia (así en los pueblos cristianos como en los pueblos gentiles), quieren los novios conversar á solas, escondiéndose aun de sus mismos padres; si estos á su vez son tan indiscretos que tampoco reparan en dejarlos á solas y á sus anchas, claro está que entonces resulta el galanteo lleno de peligros. A la ausencia del padre, de la madre ó de otros testigos sucede la presencia del diablo, y no haberle sino la

más grosera tentación para enganar á tan incautos enamorados. ¿Qué pecado, les dice, es estar solos? Ninguno. Y tiene razón el maldito seductor, porque en efecto, estar solos no es de suyo ningún pecado. Caen pues, fácilmente los insensatos novios en esta sencillísima tentación; y una vez caídos, poco le cuesta á la serpiente infernal hacer de las suyas, é inducirlos á cometer pecados que se evitarían eficazmente en presencia de cualquier testigo.

Por esta causa es una verdad, no como el puño sino como un monte, que la honestidad de los novios es enemiga de la soledad, de los sitios desiertos, de las sombras y escondrijos. ¿Qué lástima da una doncella que trata á solas con su amante! Por solo esto se la mira con ojos compasivos como á una pobre muchacha abandonada ó medio deshonorada. San Bernardo que tan bien conocía el corazón humano, no duda en afirmar que estarse á solas un joven con su novia, y mirarse con pasión y no pecar, es mayor milagro que resucitar á un muerto. Y el gran moralista San Alfonso María de Liguorio (que en esta materia entendía más que todos los novios del mundo) enseña que tratarse á solas y á obscuras, suele ser ya pecado mortal, por el gravísimo riesgo de pecar en que se han puesto. ¿Qué te parece? ¿Estás ya ahora bien convencido de que son sumamente peligrosas las conversaciones solitarias de los novios?

3ª Por esto son malos y rematadamente malos muchos galanteos, porque se hacen á solas. En presencia de testigos no hay galán tan apasionado y tan sin vergüenza que se atreva á exigir por prueba del amor el sacrificio de la honestidad, ni doncella tan loca

que quiera hacerlo. La soledad es siempre la causa de sus diabluras y deshonorosos crímenes.

¿Quieres saber ahora sus resultados? Pregúntalo á esas madres de familia que por haber fiado imprudentemente sus hijas á los novios, no solo se han quedado burladas en las esperanzas del casamiento, sino también con la deshonor de sus hijas, hechas el escándalo y hablilla de la población. Pregúntalo á esas otras madres sin conciencia que por casar á todo trance á sus hijas las han casi obligado y metido en semejantes peligros; y ahora han de deplorar los extravíos de aquellas hijas maleadas, que una vez perdido el recato, no han parado hasta arrojarse á los abismos de su perdición. Pregúntalo á tantas pobres doncellas que por la mismísima causa han tenido que huir de su casa y de su pueblo para refugiarse en alguna de esas moradas de recogimiento que solo la caridad religiosa ha abierto á tan desdichadas criaturas. Pregúntalo á tantas casadas infelices que por haberse mudado en odio el amor brutal del noviazgo, como suele suceder, padecen un continuo martirio, víctimas de sus maridos verdugos. Pregúntalo también á muchos casados que habiendo educado á sus mujeres en semejante noviazgo pecaminoso, llevan ahora una vida desasosegada y llena de celos, no siempre infundados, que les devoran las entrañas. En fin, por no manchar este papel con otros crímenes demasiado horrendos, pregunta á muchos maridos y mujeres divorciados, cuál es la causa de su escandaloso divorcio; y te dirán que viene de lejos, y que desde la soltura de sus galanteos jamás se fiaron el uno del otro.

¿Ves ahora, cuáles son las consecuencias de aquellas relaciones solitarias que á los novios considerados parecen sin importancia? ¿Ves cómo castiga Dios recíprocamente ya en este mundo los pecados que el mundo llama ligerezas de la juventud, desahogos del amor y correspondencias del cariño? ¡Malditas ligerezas que acarrearán tan graves daños! ¡Maldito amor criminal que casi siempre se trueca en odio y furor! ¡Maldita correspondencia que acaba tantas veces en tan escandalosas separaciones!

Padres y madres, jóvenes y doncellas, si sois cristianos, no solo habéis de tener en cuenta vuestra honra, sino también la honra de Cristo. Recordad, pues, que en sus relaciones se preparan los futuros esposos á un Sacramento que el mismo San Pablo llama grande en Cristo y su Iglesia. Esta preparación debe ser digna, y por consiguiente, sin menoscabo de la honestidad. ¿Hasta qué punto ha de llegar el recato? Hasta el punto de no tocarse ni siquiera por juego. Así han de respetarse los novios como cosas sagradas: así se honran y estiman más: así reciben dignamente la gracia sacramental del matrimonio para vivir en dulce concordia, para cumplir las graves obligaciones de su estado y criar hijos para el cielo. Mas si se preparan al Sacramento con una cadena de pecados, cuyo último eslabón remata tal vez en horrible sacrilegio, ¿qué sucede? El demonio se les entra en casa, hace de ella un infierno en esta vida, y no sale de la maldita familia hasta que se lleva á los padres y á los hijos al infierno de la otra.

De una hojita popular

250,000 francos

Con el título que encabeza estas líneas leímos no ha mucho en un colega la siguiente noticia, que creemos de interés general:

“Un periódico francés, “Le Gazette de France”, ha recibido de

algunos de sus patrocinadores un fondo de propaganda que constituye una suma de doscientos cincuenta mil francos. Con los réditos que arroja dicho dinero, la administración podrá enviar el periódico diariamente y de balde á diez mil personas. Si otros hacendados y hombres de buena voluntad se muestran tan generosos para con los diarios católicos franceses, ¿cuán pronto se aumentará en Francia el influjo del periodismo religioso!”

Hasta aquí la noticia del colega. Por nuestra parte agregamos que si los católicos franceses se hubiesen dado cuenta hace veinte años de la urgente é imprescindible necesidad de contrarrestar con la prensa sana y moral la influencia perniciosa que día á día iba ganando sobre las masas populares la prensa antirreligiosa, no se verían hoy víctimas de atropellos y expoliaciones incalificables, con sus templos en manos de gobiernos impíos, sus escuelas cerradas, sus comunidades disueltas ó expuestas.

La Francia Católica ha gastado en los últimos veinte años millones y millones en obras excelentes, hospitales, asilos, escuelas, iglesias, conventos, misiones, para ahora contemporallo todo caer en manos de la liga masónico-socialista, que ha tenido la habilidad de educarse de la prensa y con ella en sus manos, después de des-cristianizar á las multitudes, lanzarlas contra la Iglesia, sus ministros y sus obras.

Ahora, por fin, están despertando los católicos y vuelven sus ojos hacia la prensa. Se han dado cuenta de que con la centésima parte de los millones que han invertido en otras obras, podrían tener á su disposición casi toda la prensa de su país, y ganar en las elecciones una mayoría abrumadora en las cámaras legislativas, y gobernar en una nación donde la mayoría pretende ser católica, y defender su libertad religiosa, que es por lo menos tan sagrada como cualquier otra libertad.

Los ojos del mundo católico están hoy fijados en la Francia, para aprender las lecciones que está enseñando la experiencia, de las cuales es innegable que la primera es que la empresa católica marcha á la esterilidad ó al fracaso si no se apoya en una prensa por lo menos igual á la prensa contraria.

Palabras de un Santo

Hay dos clases de personas, dice San Francisco de Sales, que deben comulgar frecuentemente: los perfectos porque, vistas sus buenas disposiciones, no harían bien de no acercarse á la fuente de la perfección; los imperfectos á fin de adquirir la perfección; los fuertes para no debilitarse; los débiles para robustecerse; los enfermos para curarse, y los que no lo son para conservar la salud. Si vosotros sois débiles, imperfectos, enfermos, teneis pues, necesidad de comulgar frecuentemente para uniros con Aquel que es vuestra perfección, vuestra fortaleza y vuestro remedio.

VERSITOS

Es sombra lo pasado
Niebla lo futuro,
Relámpago el presente.
La vida es humo.
Si bien se advierte,
No hay cierto en este mundo
Más que la muerte.

Ya pasaste el creciente
Como la luna
Y ahora estás en el lleno
De la fortuna.
Vete con tiento
Cuidado que el menguante
No mude el tiempo.

CRONICA

—Curioso!

Según la táctica militar de infantería vigente, el rifle de nuestro ejército nacional es el Mauser. Lo curioso es que resulta que ese tipo de arma solamente se usa en

los cuarteles de la Capital, entre tanto que en los cuarteles de provincias y academias de milicianos de las mismas, el fusil que se emplea es el Remington, que por anticuado (no hay para qué enumerar sus muchos defectos) debiera estar ya relegado á un museo en carácter de curiosidad histórica.

Ojalá el Gobierno corrigiera esa anomalía. Si la táctica de infantería es la misma para todo el ejército de la nación, no vemos el por qué unas tropas estén dotados de una arma moderna y otros de un vestigatorio.

—Otra curiosidad:

Hay una ley que exige la asistencia puntual á los planteles de enseñanza, de todos aquellos niños que tengan la edad lectiva. Pues, señor, lo que es aquí en Heredia, mucho nos equivocaremos, si no se cuentan 200 niños que no concurren á escuela alguna. Otros si asisten á ellas es con gran irregularidad. Los sábados muchos no asoman la nariz á sus aulas. Oja á hubiese también un correctivo para tales tolerancias.

—Otra curiosidad más:

Por iluminar las calles de Heredia se paga á la empresa de alumbrado eléctrico, una bárbara suma de coon's mensualmente, suma que pesa sobre el vecindario como férrea y aplastante losa, y esa empresa por su parte, no cumple sus compromisos. Luz mortecina y buena porción de lámparas en pésimo estado es lo que la bendita compañía nos ofrece á cambio del impuesto sangría. Quien pueda, ponga coto á esa calamidad.

—Al señor don Nicolás Paniagua y familia presentamos nuestro pésame con motivo del fallecimiento de su señora esposa doña Pacífica Umaña.

—A los que indiscretamente nos preguntan por la personalidad de don "S-rapio" y que se lo figuran "viejiño" de rostro ceñudo y carácter intransigente les diremos que están en un error. "Don Serapio" pertenece á la generación nueva, es tipo aegre y decidor, y si alguna vez se "calienta", es sólo en los que manifiestamente tergiversan la verdad histórica para ochar todo á

la Iglesia de Dios. Somos sinceros amigos de don Serapio y si en nuestra mano estuviese el hacerlo, una cátedra de Historia le daríamos, siquiera fuese en el "Liceo de Heredia." Por su puesto, que desde luego suponemos que nuestro amigo nos ha de agradecer la buena intención....

—Señorita:

Si está Ud. de novia sea más ruborosa que nunca, más prudente que nunca, más devota y cristiana que nunca; y no tendrá después motivo para arrepentirse de haber observado tal conducta.

Para una joven el acudir á citas en lugares solitarios y en horas incompetentes, es exponer su honra y su vida á graves peligros. Por demás nos sería el citar ejemplos, cuando la prensa diaria los suministra con lujo de pormenores. Ay! cuántas jóvenes parecen ignorar que casi siempre bajo el aspecto de un manso cordero suele esconderse un taimado lobo de afiladas uñas.

—Siendo el viernes próximo el "cumple días" de todos los hijos de Adán, por ser fiesta de "Todos los Santos", cumplimos con el grato deber de anticipar nuestro atento saludo á los suscriptores de "El Orden Social", presentes y futuros. Y de esa íntima felicitación no quedan excluidos—¿por qué habrían de quedar?—nuestros muy simpáticos suscriptores morosos...

—La Sociedad de Caridad de Santa Isabel invita por este medio á todos sus miembros para que concurren á la misa que el martes próximo, á las 6 y cuarto a. m., se verificará en la iglesia del Carmen, en sufragio del alma de la que fué su consocia Srta. Angélica Loría.

DE S. JOAQUIN

El jueves 17 del corriente, falleció en este pueblo la virtuosa y compida Hija de María, señorita Mónica Venegas, después de penosa enfermedad soportada con resignación cristiana. Tuvo la dicha de llamar ella misma al Sacerdote en los últimos momentos de su vida, para recibir los consuelos de la Religión.

¡Dichosos los que de ese modo dejan esta miserable vida! Nosotros no dudamos que la Santísima Virgen le llevó á formar parte del coro privilegiado de las vírgenes.

Al entierro, que fué uno de los más concurridos, asistió toda la Sociedad de Hijas de María de este lugar, y ya en el cementerio, nuestro querido Cura, tomando la palabra, exhortó á las compañe-

ras de la finada, á seguir su ejemplo en el exacto cumplimiento de sus deberes, tanto en la Sociedad como en el Catecismo, en el que ayudaba á nuestro Cura.

Descanse en paz, y reciban sus dolientes nuestro sentido pésame.

El jueves 24 del mes en curso celebró este pueblo el onomástico de su muy apreciado señor Cura presbítero don Rafael Camacho. Por la noche fué obsequiado con una retreta ejecutada por la filarmónica, la cual ya hacía algunos días estudiaba varias piezas compuestas por su competente maestro don Cecilio Alvarez, entre las cuales figura un bonito paso doble dedicado al Presb^o Camacho.

Muy bien por la filarmónica y su director, y por el pueblo que cuenta ya con su buena Sociedad Filarmónica. Que Dios Nuestro Señor les dé incansable anhelo por el arte musical, para que no abandonen su puesto, y continúen prestando sus servicios al pueblo en donde nacieron.

La cañería pronto estará abasteciendo de agua potable á este pueblo; todos los trabajos de la misma van á paso de gigante, gracias al generoso interés que el Supremo Gobierno se ha tomado por darles impulso, y llevar á cabo todos las obras de la misma.

El Corresponsal

COMISIONES

Persona activa y de buenas recomendaciones se hace cargo de la venta de mobiliarios para establecimientos ó casas de habitación, nuevos ó de segunda mano, útiles profesionales, toda clase de afectos de mucho ó poco valor, mediante una comisión módica. Referencias en esta imprenta.

EN SAN PABLO DE HEREDIA

Se vende una pequeña finca que consta de una casa grande de habitación y un terreno para sembrar. Queda situada al Norte de la Ermita de ese distrito.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Tip. de L. Cartín G.